

## 運動と健康・体力づくり⑤

## 教育委員会社会体育課

# 骨粗しょう症予防と運動

(カルシウム不足と運動不足が骨粗しょう症を招きます)

日本人に唯一不足している栄養素がカルシウムです。なぜ？ それは現代の生活にカルシウム不足を起こしやすい要因が多いからです。まず、たん白質をとりすぎる食生活が問題です。たん白質の過剰摂取はカルシウムを尿に排出します。それからストレス。ストレスが増加すると、カルシウム消費が増大します。そして加工食品などによる食品添加物がカルシウムの吸収を妨げます。

これらの要因をさらに増大するのが現代人の運動不足と紫外線不足です。運動で骨に刺激を与え、紫外線（日光）を浴びて体内のビタミンD合成を活発にしないと、ますます体内のカルシウムの吸収が悪くなります。こうして運動不足とカルシウム不足が重なって、現代人の骨はどんどんもろく弱くなっているのです。

(骨がスカスカになる病気です)

皮膚や爪と同じように骨も絶えず新陳代謝を繰り返しています。ところが古い骨が壊されるスピードに、新しい骨がつくられるスピードが追いつかなくなると、骨の量はどんどん減ってしまいます。太さは変わらなくとも、中がスカスカになってやせていくのです。この状態が骨粗しょう症です。

骨粗しょう症の骨をレントゲン写真でみると、駿石のようにスカスカでも

ろくなっています。こうなると脊柱が体重を支えきれなくなつて腰痛を起こしたり、つまずいて手や尻もちをついただけでその部分の骨が折れたり。しかもその骨折がなかなか治りません。普通でも40歳をすぎると骨の量が減りはじめます。これに日頃のカルシウム不足が加わって、骨がもろくなるのです。

適度な運動をしよう

カルシウムをいくらしつかりとつても、それが十分利用され、骨の新陳代謝が活発にならなければ、骨は丈夫になります。そのためにには運動が必要です。運動をすると、その刺激が骨に伝わり、骨をつくる細胞を活発にさせます。だから運動習慣のある人のほうが丈夫です。

日頃から足腰を鍛え、からだを動かすことをつけてください。ウォーキングやジョギングを1日30分～1時間。それが無理なら、せめて立っている時間

歩いている時間を普段として下さい。体重を支えて立つことは、それだけで骨に刺激を与えていることになります。

月光に当たる

太陽の紫外線には、皮膚の下などにあるプロビタミンをビタミンDにかえる働きがあります。そのビタミンDがカルシウムの吸収を促進します。一日30分ぐらいいは散歩をしたり、戸外に出てすごしまましょう。ただし強すぎる紫外線はからだに有害になることもありますので、とくに夏は美しい時間に外に出ることを心がけて下さい。一日中社内ですごす人、家にこもりっきりの人は、とくに意識して散歩の時間を作りましょう。



昭和二十年十一月二日記事  
林大臣が視察  
食糧危機打開へ県下唯一電  
熱釜利用の黒埼村、将来は  
「学童に栄養パン」を。  
食糧危機を切り抜けるには  
粉食の全面利用以外に途なし  
と県下市町村中第一位の米作  
地として増産に努力して来た  
西蒲原郡黒埼村では、今春以  
来その実際化を計画、松村農  
相の視察を機として試食会を  
開くまでに至ったが、当面の  
悩みである資材不足を如何に  
して解決し得たか、事業開始  
に至るまでの経過苦心と今日  
までの試験結果将来等を聞い  
て他への参考に資することと  
しよう。

同村は千六百戸中半数が農  
家であり、しかも終戦以来復  
員者も多くなったことから、  
食糧事情の窮迫に伴いこれが  
打開について真剣な対策が講  
じられてきたが、この結果粉  
食に着眼したもので東北電力  
の協力を得て百二十坪の青年  
学校屋内運動場を加工場と決

電動機、煮沸釜、酒樽、桶、石臼等の譲渡を受け、又国の幹旋によって亜鉛板二十枚の配給を受けて漸く二基を建設したが、これは将来十基まで拡張の計画である。

原料は差し当たって甘薯の乾燥に着手、生甘薯を農家に依頼して集めたほか甘薯の茎葉根、刈り取り後に出来る稻の茎葉等を対象とし、青年学校長折笠正義氏の意で同校教員生徒が労力を提供して集めた。製品は現在のところ還元配給することにしているが、とにかく現在の食糧を更に栄養面から価値あらしめることがと、未利用資源を開拓することがこの際特に必要

火煉瓦も人手すみであり、電熱利用としては現在県下ただ一ヶ所であるだけに今後の成果を注目されている。なお、原料である野草、蝗アメニシキをはじめ未利用資源も今後は国民学校児童に採取させパン焼釜を入れてパンの製造を行い学校給食に当てる栄養粉食の計画もしており、これによつて児童の中食問題も解決できると期待されている。

衣、食、住とすべてに恵まれた現代の人たちは、サツマ芋の葉やつるから、稲を刈ったあとに出る葉や茎（マサレ）、まで加工して食べようとした、当時窮乏のどん底にあった国民の食糧事情はどうてい想像できないと思われる。それで、資料によつて戦中から戦後にかけての食生活の実態を紹介する。

打ち続く戦争による食糧不足から、十六年二月全県下さいせいに飯米配給通帳制が実施され、普通の成人に一日二合9匁（四百三十五グラム）の米が配給されることになった。主食にも増して窮屈したのは肉、魚、野菜などの副食物だった。十七年六月には鮮魚の自由販売が禁止され、次いで食塩、味噌、食用油、肉、卵、乳製品も隣組を通じて配給制となつた。主食は配給量こそ以前と変わりはなかつたが、質がどんどん低下した。十八年ころになると代用食としてサツマ芋、ジャガ芋、小

たくさん植えられた。新潟県百年のあゆみに、日町市のある山村農家の主の書き記した戦時中の思いがある。

「戦争で物資が大変不足し物価は高く、結婚式もあげれない時節だった。(中略) 食糧がなくすいぶんますいのを食べたので、赤ちゃんお乳も十分与えられず、あころは配給制度だったのでミルクも少ししかもらわぬ、それではかわいそうなので、米をすった粉にさとうきりを入れて混ぜ合わせて飲まされた。ところがおなかをこなし、げりをする時も多かった……(後略)」

また、当時の事情が次のとおり記されている。

戦争という奇烈な現実は見えをも凌ぐものであつたし、ら世相は混乱し退廃していく。中蒲原郡小須戸町の米へ

百十五グラム)に減らされ、二十一年に二合三勺にひきあげられる予定であったが、終戦の翌二十一年がまれにみる不作だったことから増配の見込みはなく、食糧の絶対量が足りなかつた。二十二年六月の新潟日報に、県下一ヵ月の消費高は十万石であつたが、食糧當団の手持ちは三万石、今後確保し得る供出来や各地の保有米を平均的に配給しても七月半ばしかない。軍政部に懇請し凍結米や輸入食糧七百五十トンの放出を得たとしてもせいぜい七月一杯くらいで、新米の収穫期である九月一杯までの二ヵ月間はどう繰作するかが問題となつてゐる。県外麦、イモ類や放食糧にまつほかないとしても、當団ではこのため今から極力米を残し、麦、イモ類、粉類の代替食を配給する方針だが、必然的に起ころる選配、欠配を考え県民の食いのばしを望んでいる……。(続く)



## 当時の青年学校長 折笠さ